

# Reseña histórica de la Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de La Paz

*Angelines Mendoza*

ORURO SEPTIEMBRE 2006

III CONGRESO NACIONAL DE ORURO

El movimiento de Bibliotecarios en La Paz Bolivia se inició hace muchos años atrás, debido a las discrepancias académicas que surgieron entre todos los grupos que formaban parte de la que entonces fue la Asociación de Trabajadores de la Información de La Paz llevó al gremio a una desarticulación, llegando a un estado de casi total inercia.

El año 2000 el Goethe-Institut de la ciudad de La Paz tomó la iniciativa de organizar actividades en el campo bibliotecológico con la intención de reactivar todo el movimiento bibliotecario.

Para cumplir este objetivo se iniciaron las actividades con el Banco del Libro, con quienes se elaboró los primeros conceptos para realizar una Pre-Conferencia Internacional, en la que se puntualizarían los problemas más agobiantes en el área de la Bibliotecología.

A lo largo de la organización de dicho evento se fueron sumando más entendidos y expertos en la materia, que contribuyeron a que el encuentro internacional sea sumamente exitoso. Estas reuniones se llevaron a cabo únicamente con el espíritu de diálogo para superar todos los problemas.

En la Pre-Conferencia Internacional se tocaron temas evidentemente importantes que nos hicieron reflexionar hacia donde tendía el desarrollo de las Ciencias de la Bibliotecología en el mundo en general. Este evento internacional tuvo la participación de expertos europeos como también latinoamericanos. La modalidad fue que después de las conferencias se visitaron las unidades de información de la ciudad de La Paz.

A la hora de las conclusiones, después de intercambiar estas experiencias y conocimientos que llevo a la reflexión de el porque el gremio no tenía un órgano representativo y una moción de los participantes solicitó la reorganización de la Asociación de Bibliotecarios de La Paz la cual fue apoyada unánimemente.

Sin poder ignorar la ferviente solicitud que se hizo en el encuentro internacional, se dio inicio a reuniones periódicas para la discusión del tipo de organización que se deseaba constituir. Estas reuniones se extendieron a lo largo de cinco meses.

Se contó con la participación de un gran número de bibliotecarios de distintas unidades de información que vinieron a trabajar periódicamente.

## **Elaboración de Estatutos**

Para la redacción de los Estatutos se formó una comisión compuesta por las siguientes personas: José Roberto Arze, Freddy Maidana, Víctor Ladino, Fernando Machicado, Nelson Larrea, Armando Gutiérrez, Abel Rodríguez y Ma. de los Ángeles Mendoza

El primer encuentro se llevó a cabo en las instalaciones del Goethe-Institut en marzo de 2001, todos los miembros arriba mencionados tenían el compromiso de recopilar la mayor cantidad de documentos modelo para el Estatuto.

El único documento que se presentó fue el estatuto de la Asociación de Trabajadores de la Información (Archiveros, Bibliotecarios, Documentalistas y Museístas). Este documento había sido elaborado en comisiones en Sucre en el marco del Primer Congreso Nacional de Trabajadores de la Información que se celebró en octubre de 1995.

En base a la experiencia pasada el Comité decidió definir en primera instancia a quienes albergaría un gremio de esta naturaleza.

Por los conflictos y diferencias que se habían vivido en el pasado, se prefirió, simplemente, de organizar una Institución que reúna a bibliotecarios y documentalistas de La Paz.

El trabajo de redacción y discusión se llevo a cabo a lo largo de alrededor 5 meses, tiempo en el que se elaboró un documento que difería fundamentalmente en la cantidad de incisos, sin embargo con la misma cantidad de capítulos como también de artículos que el anterior estatuto que tenía alcance nacional.

La inquietud en ese momento era de mantener vigente el trabajo de los colegas que en años anteriores ya habían debatido sobre la problemática y buscaron una respuesta que por razones coyunturales no pudieron dinamizar su trabajo.

Una vez que la comisión concluyó su trabajo convocó a un Congreso Constitutivo para debatir la problemática de ese entonces de los bibliotecarios. Esto se hizo por medio de la prensa escrita a fines del mes de agosto de 2001.

### **Congreso Constitutivo de la Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de La Paz**

A fines de agosto de 2001 se lanzó la convocatoria que constaba con 9 artículos en los que se señalaba específicamente cada una de las tareas y atribuciones, comenzaba señalando el lugar y fecha del evento, los objetivos, los participantes, la acreditación de los mismos, el reglamento de debate, la forma de la elección del directorio, el tiempo dispuesto para la presentación de los candidatos, las normas de excepción en caso necesario y finalmente la forma de llevar a cabo las modificaciones.

También se incluyó la posibilidad de debatir sobre la problemática académica como técnica, el programa de este congreso previo, primeramente la inscripción de todos aquellos que concurrieron al evento, pues estos serían los miembros de la Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de La Paz.

Posteriormente se dio lectura a la organización de la Asociación y se presento al siguiente Comité de Honor, que prestaría apoyo a la Asociación en todo el trabajo de inserción en la sociedad civil paceña: Valentín Abecia, Carlos Castañón Barrientos, Raúl Botelho Gosalvez, Alberto Crespo, Julio Ramos, Felipe Hartman, Werner Guttentag, Alberto Vásquez, Ives de la Goublaye de la Menorval, Jose Roberto Arze A., como es uso en eventos de esta naturaleza se invita a personalidades del campo para reflexionar conjuntamente sobre las tareas y obligaciones que deben cumplirse frente al gremio como también frente a la sociedad civil.

Estuvieron presentes Ives de la Goublaye de la Menorval Embajador de la UNESCO, Luís Oporto Historiador

- documentalista, Teresa Zelaya, Docente de la Carrera de Bibliotecología UMSA, José Roberto Arze Director de la Carrera de Bibliotecología de la UMSA, Eliana Martínez, Directora de la Biblioteca Central de la UMSA, Víctor Ladino y Freddy Maidana Docentes de la Carrera de Bibliotecología UMSA.

Se vio por conveniente en la segunda etapa del Congreso, pasar a las elecciones de la directiva de la Asociación por lo que se formó una mesa directiva ad-hoc que organizó esta elección.

La discusión del estatuto se postergo porque el tiempo de discusión y debate fue más largo de lo previsto y no se logró consensuar muchos puntos tanto del documento de la convocatoria, como del mismo estatuto.

Se presentaron dos frentes e hicieron sus propuestas. La elección de la directiva se realizó de la manera que la convocatoria lo indica, es decir que para cada una de las carteras debía ser elegida una persona.

Salieron electos:

**Presidente** Angelines Mendoza  
**Secretario de Actas** Freddy Maydana  
**Tesorero** Víctor Ladino  
**Vocal** Beatriz Bozo  
**Vocal** Fernando Machicado

Estos se constituyeron y se comprometieron a convocar a una nueva asamblea para la discusión del estatuto.

### **Desarrollo de Actividades de la Asociación de Bibliotecarios y Documentalistas de La Paz**

Las primeras actividades que la Asociación realizó fueron la organización conjunta de las Jornadas Paceñas con la Biblioteca Municipal y la Carrera de Bibliotecología de la UMSA.

El próximo evento importante que se organizó juntamente con numerosas instituciones internacionales fue el Congreso Internacional de Bibliotecología "Bibliotecarios Documentalistas y Archivistas, por una red de Información para Bolivia". El fin de este Congreso era el de conocer entre bolivianos los avances que en diferentes partes del país y de Latinoamérica ya se venían realizando.

A lo largo de cuatro años la Asociación se avocó a trabajar fundamentalmente en eventos locales nacionales como internacionales de esta manera se participo en cinco Jornadas Paceñas, en dos Congresos Nacionales y en dos Congresos internacionales.

De igual manera se vio la necesidad de realizar seminarios en diversas áreas del campo bibliotecológico. Por el hecho de que el área infantil está bastante descuidada se puso énfasis en esta área y conjuntamente con el Goethe-Institut se celebraron alrededor de tres seminarios para bibliotecas infantiles.

En relación a las publicaciones que se realizaron se logró coadyuvar en la publicación de las memorias del Primer Congreso Internacional cuya presentación se hizo bajo los auspicios de la Carrera de Bibliotecología de la UMSA.

La Asociación de Bibliotecarios de La Paz carecía de recursos económicos. Sin embargo para el Congreso Constitutivo de la institución, como para el primer Congreso Internacional se recaudo sumas básicas que le dieron cierta solvencia a la institución. Con lo que se pudo colaborar al segundo Congreso Internacional y posteriormente al tercer Congreso Nacional.

A lo largo de estos cuatro años se llamó una y varias veces a reuniones de la Asociación con el lamentable resultado que nunca se contó con el número necesario de participantes para terminar con el proceso de institucionalización.

La mesa directiva no acudió regularmente a las reuniones y posteriormente se desentendieron de sus funciones, lo que obligó a la Presidencia a seguir trabajando en nombre de la institución con el fin de mantenerla a esta de alguna manera vigente.

En las actividades conjuntas que realizamos con las Instituciones afines así como el Colegio de Profesionales en Ciencias de la Información de Bolivia se trabajó constantemente en nombre de la Institución y se llevó la representación de la misma con la mayor responsabilidad de esta forma tuvimos la oportunidad de ser parte de la discusión de la Ley del Libro .

146 Con el fin de que La Paz se organice nuevamente con más vigor para el Tercer Congreso Nacional en Oruro septiembre 2006, se llamó nuevamente a Asamblea a la que acudieron en su mayoría bibliotecarios no inscritos en la Asociación quienes tampoco solían participar en los eventos realizados a lo largo de los cinco años.

El plenario de la Asamblea decidió que esta era la máxima autoridad para tomar decisiones. De esta manera omitieron el Reglamento que en el año 2001 había sido aprobado y procedieron a formar planchas para ser elegidos. El número de asistentes fueron veinte y dos personas de las cuales fueron elegidas diez y ocho sin voto sino por simple nominación. Se estableció que en los próximos quince días se llamaría a una Asamblea para discutir nuevamente los estatutos y posteriormente pasar a la posesión de la nueva mesa directiva, dicha asamblea se llevó a cabo el día 20 de Julio de 2006.

De manera sorpresiva seis días después de este evento se posesionó la nueva directiva sin respetar la decisión de la magna asamblea como anteriormente se había establecido. La nueva directiva decidió asumir un nuevo nombre es decir:

Asociación Departamental de  
Trabajadores de la Información  
Archivistas Bibliotecarios y  
Documentalistas de La Paz

Con lo que se dio origen a una nueva institución.

### **Conclusión:**

De todo este proceso de institucionalización de la bibliotecología paceña nos queda simplemente reflexionar que mas allá de todos los intereses que puedan existir entre los bibliotecólogos paceños, se requieren de mayor diálogo con otras Asociaciones del país donde aparentemente han logrado establecerse con mas facilidad.

Por otro lado es necesario observar que La Paz es el departamento que más variedad en tipos de bibliotecas ofrece y que debido a esto hay una mayor diversidad de intereses e inquietudes por lo que hoy más que nunca deberíamos pensar en diversificar los tipos de agrupaciones para trabajar por el gremio y de esta manera superar diferencias y llegar a elaborar proyectos factibles en beneficio de todos los bibliotecarios y de la sociedad en general.

Deberíamos pensar en diversificar pero jamás dividirnos sino simplemente contribuir desde nuestro punto de acción para dar más vigor al movimiento bibliotecológico del país.